



LA PAGE D'HISTOIRE
DE JEAN SÉVILLIA

NAPOLÉON RÉVOLUTIONNE L'EUROPE

À la suite des Jacobins, Napoléon a entrepris de refondre l'Europe en imposant la suprématie française. Un projet qui a parfois échoué, parfois réussi.

En 1792, la France s'engage dans vingt-trois années de guerre qui s'achèveront par la défaite de Napoléon à Waterloo. À la Convention, les partisans de la guerre de conquête estiment que les pays voisins doivent se républi- caniser et constituer un glacis protecteur pour le pays. Dès lors, des gouvernements plus ou moins dépendants de Paris tentent d'imposer à leurs peuples, d'Amsterdam à Naples en passant par Trèves, Berne, Milan et Rome, des lois puisant leur inspiration dans l'exemple de la Révolution française. Bonaparte s'inscrit ensuite dans cette même logique en affrontant par les armes les différentes coalitions étrangères nouées contre la France. Sacré empereur, devenu roi d'Italie et protecteur de la Confédération du Rhin, Napoléon installe ses proches sur les trônes d'Europe : ses frères Louis en Hollande, Joseph en Espagne et Jérôme en Westphalie, son beau-frère Murat à Naples. « *Guerre révolutionnaire ou révolution guerrière ?* » s'interroge Vincent Haegele. Spécialiste de Napoléon et du premier Empire, cet historien publie un volume de 600 pages, fruit de deux années de travail et de quinze années de recherche, qui analyse l'expérience bonapartiste à travers sa



dimension européenne. Ancrant son étude dans une chronologie qui court de 1789 à 1815, l'auteur relativise la coupure de 1799, en montrant la continuité profonde du projet jacobin de mise à bas de l'Europe des rois et de l'ambition napoléonienne de refondre la carte du continent à travers la suprématie française. Thème par thème, pays par pays, période par période, Vincent Haegele décrypte les enjeux, les résistances et les succès de ce vaste dessein. Nulle part Napoléon et ses parents n'ont su fonder une légitimité politique durable, parfois même ils ont réveillé malgré eux la fidélité envers les vieilles dynasties, comme il en fut pour les Bourbons de Naples. Mais en même temps, ils ont détruit les ultimes traces féodales dans

des sociétés restées à l'heure de l'Ancien Régime, sociétés que l'adoption du code Napoléon fera entrer dans la modernité, et provoqué par contrecoup des identités et des passions nationales, comme en Prusse, qui écriront l'histoire au XIX^e siècle et au-delà.

Une formidable synthèse sur une époque qui vit le passage de l'ancien au nouveau monde.

Révolution impériale. L'Europe des Bonaparte, 1789-1815, de Vincent Haegele, Passés composés, 594 p., 26 €.